

"Mira en tu corazón y escribe!"

La maledicencia ha querido hincar el colmillo en mi nombre por el avenimiento caballeroso y justo que pusiera punto a las cuestiones habidas con don Felipe J. Alvarado.

Comentarios insidiosos y procazes me han llegado de muchas gentes que apenas si entienden, como los barredores públicos, de recoger el estiércol en las rúas, y que son incapaces de seguir el vuelo de las alondras bajo la cúpula del cielo.

Búhos que abominan de la luz, tienen la inteligencia castrada y no comprenden las actividades nobles del espíritu ni los gestos que prescribe el Código de la hidalguía.

Viven una Córcega medioeval donde la única ley humana es «la vendetta», donde el odio tiene que constituirse en religión para que los enconos jamás cicatricen y donde las almas están cuidadas por un Cancerbero que le cierra el paso a las razones, a los afectos y a la bondad.

No soy de ellos, ni de esa Córcega que perdió su grandeza a fuerza de odiarse, sino, más bien, de aquellos Helenos que sabían decir con Aristides: «depongamos nuestras contiendas y porfías personales en estos momentos de dificultad nacional y sólo pensemos en ayudar a quien mejor pueda servir al bien de la patria», hasta que, mediante la depuración espiritual de cada uno, la península griega llegue a ser la señora espiritual del mundo.

En tanto otros se arrodillaron y castraron la palinodia frente al poder que otorga favores, yo me he mantenido de pie y con valor, en lucha franca, sin importarme los sacrificios, para ser consecuente con mis ideas y con mi bandera. Y aquí estoy! Empero, cuando el conocimiento, la persuasión y la verdad me demostraron que había un error en mis apreciaciones personales sobre un caballero, yo no vacilé en reconocer ese error, con lo cual, precisamente, no he hecho más que demostrar que soy sincero siempre y que sé dominar las pasiones en obsequio de la justicia. De Emerson son estas palabras: «La necia perseverancia en el mismo pensamiento es manía de espíritus de cortos alcances, adorada por los mezuquinos. Una alma grande no se preocupa de tales pequenezas; las considera tan vanas como sombra que se proyecta en las paredes. Decid lo que penséis hoy en términos enérgicos y mañana haced lo mismo, sin que os preocupen las contradicciones». Esos conceptos de Emerson deben respetarse como un evangelio, porque los dicta quien como él ocupa el primer puesto entre los pensadores de América y fué siempre la conciencia más honrada y pura que recuerde la historia filosófica de nuestros tiempos. Y ahora vamos al grano:

Yo escribí una silueta contra el señor Alvarado por impresiones caldeadas en la pira que levantaba el público contra distintas eridades y personalidades durante el crack económico político que movió los cimientos de la sociedad hace unos meses. A mí me ligaban con el señor Alvarado motivos de amistad y no pocas muestras de simpatía y respeto, consignadas en antiguas publicaciones; empero, siendo yo Director de un periódico independiente y opositor, no pude divorciarme de la opinión pública ni desoir las tantas informaciones que llegaban hasta el despacho en aquellos momentos de inquietud y ofuscación generales, y salió a la calle el artículo.

El interfecto apareció luego contestándome los ataques en otro periódico y, como yo estimara depresiva esa réplica, promoví sin tardanza una acusación criminal contra don Felipe. El entonces entabló otra contra mí y de ese modo vinimos a quedar los dos en el banquillo de los acusados.

El Instructor nombrado por la Sala de Casación hizo comparecer al señor Alvarado para tomarle la declaración indagatoria, y en ese acto don Felipe declaró «que no era él el autor de esas publicaciones, con las cuales nada tenía que ver; y que no mandó hacer ni eran suyos los conceptos que traían contra mí; y, al mismo tiempo presentó un escrito, don Ramón Caldera, donde este señor entre otras cosas confiesa: «que el único responsable de las publicaciones contra el señor Durán es él, Caldera, y no el señor Alvarado y EN LAS CUALES, DESDE LUEGO, NIEGA QUE HAYA ANIMO DE INJURIA CONTRA EL SEÑOR DURÁN, NI FRASE O PALABRA QUE POR TAL PUEDA TENERSE».

Con esa explicación y ese descargo dados ante la autoridad judicial desde el trece de julio último, — como podrán verlo los lectores en la reproducción textual que en otra parte de este número se hace— borró don Felipe todo agravio para mí y vino prácticamente a dejar sin causa mi acusación, y a dejar mi honor en pie de caballero.

Si el señor Alvarado, que era el otendido, tuvo el gesto nobilísimo de descalificar los ata-

Teléfonos:
2071
y 2575

EL PAIS

Apartado:
871

Semanario independiente y de intereses generales

Año VI SAN JOSÉ, (COSTA RICA) LUNES 4 DE SETIEMBRE DE 1933 Núm. 284

Los ingenieros nacionales tendrán que irse para Alemania, porque aquí, solo hay trabajo para los titulados de las tierras vecinas del Rhin

Con alarimante frecuencia nos dicen personas interesadas en el asunto, que absolutamente todos los contratos de construcciones pendientes, han si-

do acaparados por las compañías constructoras alemanas, que en esa forma, están manteniendo de hambre a los titulados nacionales.

Los constructores nuestros no pueden competir con los precios que fijan los señores teutones cuando les piden presupuesto. «No sabemos cómo pueden

hacer esos señores para trabajar por los precios que lo están haciendo», nos decía un competetísimo amigo nuestro; y si él que es Ingeniero y de los buenos, no lo sabe, nosotros estamos peor que él en semejante materia!

Infunde malestar lo que ocurre; es algo imperdonable e inalficible, que mientras los nuestros apenas si tienen que comer, los extraños repletan sus bolsas del dinero, que debería ser únicamente para los costarricenses.

Lotería de Panamá
Vea en la 4a. página

ques contra mí y desautorizar las publicaciones que me mortificaban, no era lógico, ni menos caballeroso de mi parte, que yo, tras haberlo lastimado en la silueta, me empeñara en seguirlo hiriendo con una acusación criminal.

Nobleza obliga; y si don Felipe supo poner muy en alto la suya, al retirar sus cargos, habría quedado yo como un infame si no pongo también muy en alto la sangre azul de mis venas, cancelando a las cinco semanas la querrela promovida contra él.

Si yo no hubiese retirado esa acusación, después de la declaración favorable rendida por don Felipe, me habrían dicho y con razón, que era yo «un mal caballero». Ahora, por cuanto la retiré para no ser menos decente que el señor Alvarado, me dicen los enemigos que soy un «claudicador». Para quien como yo, cuida ante todo sus blasones de hidalguía, no habrá dilema nunca cuando se trata de poner a salvo la caballerosidad y la decencia.

Ya quietados los ánimos del público y vueltas a su nivel las aguas turbulentas de la opinión, pude ver con toda claridad que se me habían dado sobre don Felipe muchas impresiones inexactas, que los mismos propaladores eludían comprobar; y si a esto se añade que mi actitud venía a hacerle el juego a ciertos intereses extraños, de orden comercial y político, que yo mismo siempre he adversado, se explica mejor el buen espíritu con que hallaron mi ilustre y respetado jefe don Manuel Castro Quesada y amigos tan de mi simpatía como don Adán Acosta y mi apreciable primo don Rafael Escalante Durán, y otras tantas personas, cuando me vinieron a hablar de ponerle término a aquel enojoso asunto mediante la manifestación que envié a los Tribunales y que el mismo señor Alvarado ha hecho publicar en estos días, en todos los diarios.

Siguiendo aquella máxima de Sydney: «Mira en tu corazón y escribe», yo escribí ese manifiesto de descargo para don Felipe, después de mirar en mi corazón la gentileza con que él había procedido desde antes, al descargarme de todo agravio; después de mirar en mi corazón las razones que me daban mi jefe, mis allegados mis Hnos. masones y amigos leales, en favor del señor Alvarado; después de mirar en mi corazón cómo la figura noble de don Felipe se conservaba enhiesta cual una robusta encina en medio de las tempestades para resultar más levantada que el odio de los enemigos; y en fin, después de mirar en mi corazón la urgencia de tender un arco iris de paz cuando se avecinan días difíciles a la República, que exigirán la cooperación fraternal de los costarricenses para un movimiento en que el nombre del señor Alvarado puede ser un oriflama triunfal.

Nota política importante

Impresas ya las dos páginas centrales de este número, leemos en el «Diario de Costa Rica» el «manifiesto» que suscriben varios de los señores Diputados de la Oposición y en el cual piden un compás de espera para resolver la suerte de los que adversamos al actual Gobierno.

Nuestro Editorial, previamente escrito sobre los comentarios más au-

torizados que se oyen en la calle, nos hace manifestar, por el mucho respeto que tenemos para los señores firmantes del documento a que hacemos referencia, que nuestro criterio está consignado en las siguientes palabras: Anti reeleccionismo; libertad de acción y formación de nuevas agrupaciones, de acuerdo con las necesidades políticas del momento.

Donde las dan las toman Acusación contra la Gambrinus

Hace un tiempo el periodista Carlos Roldán fué acusado criminalmente por el señor Pashka por el delito de con denuncia desleal en perjuicio de la Cervecería Gambrinus. Los Tribunales, como es natural, dictaron un sobreesamiento definitivo a favor del señor Roldán, quien tuvo, sin embargo, que sufrir todas las molestias y gravámenes que un juicio de ese género acarrea.

Ahora resulta que el señor Pashka se presentó como apoderado generalísimo de la Gambrinus y estuvo funcionando en esa calidad, cuando realmente él no tiene tal poder generalísimo, sino un simple poder general que en ninguna forma lo autorizaba para intervenir en el juicio contra Roldán. Por este motivo el señor Roldán acaba de establecer una acusación criminal contra

el cervecero de la Gambriu, señor Pashka, ante el Juzgado Segundo del Crimen, que ya está tramitándose con toda la diligencia acostumbrada por el ilustre Lic. Moya Saravia.

Seguiremos informando a nuestros lectores de este importante asunto.

Publicación recibida

Acusamos recibo de la importante revista, «Nueva Argentina» que llega a nosotros, para ponernos una vez más de manifiesto el progreso enorme de la República Hermana. En nuestro próximo número nos ocuparemos extensamente sobre la hermosa revista a que ésta nota se refiere, conformándonos por ahora con dar las gracias por el envío que se nos ha hecho.

EDITORIAL

El momento político

En tanto que don Manuel Castro Quesada manifiesta a sus amigos de confianza, que quiere permanecer al margen de la contienda política que se avecina, algunos individuos hablan de «Castrismo» para dar a sus palabras autoridad que no tienen

Con sorpresa infinita hemos seguido el desarrollo de las novedades que los grandes diarios nos ofrecen, en relación con el desenvolvimiento político de actualidad.

Nada habíamos dicho que tuviera contacto con la elección de Diputados que se avecina, porque esperábamos que el pueblo despertara de su letargo y se sacudiera con valentía de la eterna imposición que desde las oficinas de tres o cuatro magnates viene, como el Evangelio de Dios, a dictar las normas de fé, que en forma definitiva deben adoptarse.

Silencio habríamos aconsejado hasta el último momento; pero desde que leímos la posibilidad de una inteligencia entre lo que han dado en llamar Oposición y el Gobierno, queremos quitar de nuestra frente semejante estigma, para decir con absoluta lealtad desde ahora y para siempre, que si todos los elementos que adversa ron al señor Jiménez Oreamuno se unieran con él, para asegurar su triunfo en los Comicios, siempre quedaríamos nosotros por fuera; junto al estandarte de Oposición hecho trizas, pero sirviendo de emblema a la sinceridad con que a don Ricardo combatiéramos en toda forma, durante la pasada campaña electoral.

Nunca hemos abogado por la reelección de los señores Diputados; pero después de las noticias que hemos leído en los últimos días, trabajaremos por la no reelección de ningún diputado, cualquiera su prestigio sea. Queremos llevar al Congreso, dos, tres, veinte diputados si fuera posible, decididamente contrarios al señor Licenciado Jiménez Oreamuno; para que sin los compromisos que crean los «entendimientos», como el que se trató de hacer, digan desde sus pupitres, lo que Costa Rica siente de éste desconocido administrativo, en que los Altos Poderes del Estado se entienden entre sí, con gravísimo perjuicio para los intereses colectivos.

La inteligencia cordial de tres o cuatro señores de la oposición con los gobiernistas, nada

significaría; salvo que ellos vendrían en las listas de diputados oficiales y contra las que luchará con todo el empeño de su mayor y más desesperado esfuerzo la verdadera oposición, la que queda en pie, velando por los intereses generales, y sin tomar como norma para impulsar sus actos, la conveniencia personal.

No hemos visto a los señores JEFES DE LA OPOSICION, como ellos se llaman y entre los cuales más de uno estuvo muriéndose de miedo entre las cuatro paredes del Bella Vista, cuando el ridículo golpe de Estado del año 1932, tratar de provocar uniones con el Gobierno, para librar de las garras del hambre a la serie enorme de empleados que quedaron en la calle, cesantes, cuando el señor Licenciado Jiménez Oreamuno y sus adláteres les pusieron el pan a muchos miles de millas de sus estómagos; no hemos visto a los señores Jefes de Oposición defender sus huestes, durante quince meses, ni preocuparse por la situación angustiosa en que la política los colocaba; y en cambio ahora los vemos en conversaciones para combinar papeletas de diputados, que poco o nada importan a los pueblos.

En estos momentos no podemos aceptar la imposición que con paciencia sufrimos de varios allegados a don Manuel Castro Quesada, nuestro jefe y amigo, durante la política que tan fatal resultado para nosotros y para él tuviera; ahora no queremos salir de nuestro «Bella Vista», para oír en los últimos momentos palabras como aquellas, que con su voz vibrante nuestro Candidato dijera; ahora no queremos seguir procediendo por los consejos de los señores que nos aseguraban «que todo estaba perfectamente arreglado» y que al finalizar el cuarto día del espantoso ridículo que hicéramos del 14 al 18 de Febrero de 1932, no tuvieron la menor pena al dejarnos regados en media calle, y a merced de la grito rabiosa del partido triunfante; ahora no queremos seguir de nuevo a los que por espacio de quince meses han guardado silencio absoluto y llegan de nuevo a levantar tribuna, para que otra vez les brindemos nuestros votos y siga esta comedia consumándose por los siglos de los siglos, AMEN!

Juventudes de Costa Rica! Obreros! Trabajadores! Comunistas! Hombres de todos los credos políticos! Solo dos partidos caben en este momento histórico: «Gobierno» y «Oposición!» Los campos quedan deslindados! Están advertidos! Ustedes sabrán lo que hacen! Pero cualquiera que su actitud sea, sepan desde ahora, que nuestro ilustre jefe y amigo don Manuel Castro Quesada, único caudillo por el cual honramos nuestro pecho con la insignia bi-color, ha manifestado, que de esta vez, quiere quedarse en su finca tranquilo, con el «perro mudo en la casa de Israel», para respetar las propias palabras por él empleadas; y que quienes hablen en nombre del jefe admirado, faltan a la verdad, porque a nadie ha autorizado él para hacer y deshacer combinaciones políticas, que hasta el momento presente no han merecido su especial y concreta aprobación.

Hablar ahora de «Ricardistas», «Castristas» y «Carlistas», es absurdo. Los candidatos que tomaron parte activa en la política pasada, ya quemaron sus papeles y los ciudadanos que entiendan su misión deben tratar de agruparse en torno de los nombres que librarán la cam; aña próxima, y para suceder al actual Designado en ejercicio de la Presidencia, en el periodo constitucional; que Dios permitirá pase lo antes posi

Use bombillos EDISON MAZDA

Producto de la General Electric Co.

The Costa Rica Electric Light & Traction Co., Ltd.

Departamento comercial DISTRIBUIDORES

Recargo de empleados en todas las oficinas públicas

Hemos recibido para su publicación, — y lo dejamos inédito por falta de firma,— un trabajo muy importante, que se relaciona con el exceso de empleados que hay en todas las oficinas públicas, entre las cuales ocupa para la crítica, lugar de honor, la Tributación Directa, a donde, dice el autor ignorado, que existen más de «treinta empleados, innecesarios», que sólo sirven para entorpecer el trabajo de los que sí tienen algo que hacer.

Entre puestos innecesarios y pensiones y contratos, no hay presupuesto que pueda resistir la enorme carga que sobre sus arcas pesa.

Sabrá algo de esto el señor de Hacienda?

El Ministerio debiera

Suscríbase a este semanario

«EL PAIS»

SEMANARIO DE INTERESES GENERALES SAN JOSÉ COSTA RICA AMÉRICA CENTRAL

Director Santiago Durán Escalante Adm. y prop.: Eduardo Montealegre Castro.

TELÉFONO 2071 APARTADO 871 CIRCULA LOS LUNES NUMERO SUELTO 10 CTS.

SUSCRICION MENSUAL 40 CÉNTIMOS

Administración: Imprenta Falcó Hnos., Avenida 7ª

Plan de la Lotería del Asilo Chapuí para el sorteo del 17 de Setbre. de 1933

Emisión de 8,000 billetes numerados del 1,001 al 9,000 a razón de \$ 10.00 cada uno divididos en décimos, a \$ 1.00 el décimo Valor en premios: 50,420 colones

1 premio mayor de \$ 20,000	\$ 20,000.00
1 » » 2,000	2,000.00
2 » » 500	1,000.00
10 » » 200	2,000.00
30 » » 100	3,000.00
61 » » 50	3,050.00
10 aproximaciones al primer premio (5 anteriores y 5 posteriores) de \$ 50.00 cada una	500.00
10 aproximaciones al segundo premio (5 anteriores y 5 posteriores) de \$ 25.00 cada una	250.00
99 aproximaciones al resto de la centena del primer premio, de \$ 10.00 cada una	990.00
7 terminaciones a las tres últimas cifras del primer premio, de \$ 50.00 cada una	350.00
72 terminaciones a las dos últimas cifras del primer premio de \$ 40.00 cada una	2,880.00
720 terminaciones a la última cifra del primer premio, de \$ 20.00 cada una	14,000.00
1023 premios	\$ 50,420.00

Hermanos Gallardo

AVISAN AL PUBLICO que han abierto un

TALLER DE MUEBLERIA

en su casa de habitación situada 75 varas al Norte del Teatro Tovac, donde se ponen a las ORDENES DE SUS NUMEROSOS CLIENTES.

Laboratorio de Análisis Clínicos

LIC. CARLOS VIQUEZ

Teléfono 4114 * San José, C. R.

Exámenes de

Heces * Pus * Orina * Sangre, etc.

Reacciones

Wassermann * Besredka * Widall, etc.

Cultivos

Heces * Sangre * Pus

ble para dicha y contento de Costa Rica entera.

Hora es, de pensar en el ciudadano que ha de ocupar el puesto en que hoy se encuentra don Ricardo Jiménez Oreamuno. Es preciso volver los ojos a nombres prestigiosos y que puedan oponerse con éxito para contrarrestar la ambición desmedida de algunos políticos que asoman las orejas y nublan el horizonte de la Patria, por el peligro que ellos mismos constituyen para Costa Rica. Hora es, de decirse entre don Julio Acosta García, don Alberto Echandi, don Manuel Castro Quesada, don Carlos María Jiménez, don Alfredo González Flores, don Lico Jiménez, don Octavio Beeche, don Felipe J. Alvarado, don Francisco Montealegre o cualquier otro caballero que pueda impedir con su prestigio personal, la llegada al primer sitio político de la República, de algunos politicastros, que desde altos puestos públicos «tratan de tirar la bella»; pero estará del Ser Omnipotente, que al ver la carta con que quieren triunfar, la suerte les enseña, «entre bromas y entre veras», aquel famoso dije de DON POMPILIO, y que estoy seguro, que mis lectores recuerdan...

CAMPO CEDIDO

El Partido Republicano Nacional no es gobiernista, ni lo ha sido nunca, porque don Ricardo lo pateó y lo humilló apenas llegado a la presidencia

El Partido Republicano Nacional no es gobiernista. Que conste. Y que se sepa bien, para no se llamen a engaño quienes están pacíficamente actualmente ciertas combinaciones políticas con determinados elementos, que, titulándose agentes de aquella agrupación, no son en realidad sino testaferrros de don Ricardo. ¿Qué de ellos? Ni eso. Porque se trata de los eternos adores de siempre; de los mismos acerca de los cuales jamás ha podido explicarse la opinión pública cómo es que se las arreglan para pasarse la vida pegados a la ubre del Presupuesto del país.

El Partido Republicano Nacional no es gobiernista, ni tuvo oportunidad de serlo. Mejor presado: don Ricardo no permitió que lo fueran, porque apenas llegado a la presidencia de la pública el señor Jiménez se dió la inmensa satisfacción de patearlo, de humillarlo, escarneciéndolo hasta el extremo de echarle en cara sus actos con la frase lapidaria de: «Yo no se los di», pronunciada en mil ocasiones: cuando el orreligionario de buena fe, caído en desgracia, suplicaba arrodillado que le diera un puesto en su administración para subvenir a las necesidades de la familia; cuando se le pedía que no espusiera a los amigos en beneficio de los adversarios; cuando cogía las cartas de peticiones de trabajo y las hacía trizas, arrojándolas al cesto de los papeles inservibles; cuando, en su a, alguno de sus privados, más caritativo que él, le decía: «Señor, ese tulano es un excelente artidario; sé que voto por usted...» «Yo no le licité el voto!»—escupía rabiosamente.

Desde ahí, desde los comienzos de la tercera presidencia de don Ricardo, parte la fecha que el Partido Republicano Nacional, sobreguido de tristeza y pleno de rencores profundos, se consideró desligado de todo nexos con el Gobierno y, consecuentemente, de los compromisos de orden moral que contrajo con la nación al imponerle como jefe del Estado a un hombre que, a la hora de la victoria, dejó de ser lo que se supuso que era, lo que en efecto fué durante sus actuaciones anteriores: el caballero sin tachar; el magistrado respetuoso de la ley y amante de la justicia, que, eso sí, no debe negársele. Se nos argüirá que son muchos todavía los republicanos nacionales que permanecen al lado del señor Jiménez. ¿Muchos? Ascenderán, más, a unos siete mil los individuos que lo acompañan, entre empleados—hay que hacer una piedad porque la mitad de éstos proceden del astrismo, el carlismo y el volismo—y gente carlista que espera que se le devuelvan las candidades facilitadas para la campaña. Pero el grueso del Partido, los treinta mil votos restantes—si mamos como base del cálculo el último estutinio presidencial—ES, QUE NO QUEPA DUDA DE LO, antigobiernista.

Tan seguros nos hallamos de nuestra afirmación, y tan lo saben así los de la camarilla gubernativa—Casoria, Muñoz & Compañía—que nos atrevemos a profetizar el retiro de don Ricardo a la vida privada el día 1.º de mayo venidero. Don Ricardo dijo públicamente hace tiempo que si no obtenía mayoría en el Congreso para las dos legislaturas de 1934 y 1935, se marchaba a su casa en esa fecha, y a menos que continúe TRAGÁNDOSE las palabras su anuncio

será cumplido al pie de la letra.

Todo ofrece señales inequívocas de que existe un gran desconcierto en el seno del Gobierno, en cuanto se refiere a la formación de las listas de futuros candidatos a diputados. Por espacio de varios meses ha venido la prensa haciéndonos cabriolas con no libras de marca ricardista, para tantear la opinión, y esta es la hora que, casi en vísperas del certamen cívico, nada se ha resuelto en concreto. ¡Ni siquiera ha podido el grupo de los «pan de azúcar» del señor Jiménez embaucar en una coalición a sus adversarios de ayer!

El horizonte es negro para el Gobierno y clarísimo, diafanísimo para quienes se enfrentan a él, si se aprovechan las circunstancias. Que el Partido Republicano Nacional disidente—que lo es todo—forme unánime con castristas, carlistas, constitucionalistas y volistas y se verá cómo el gobiernismo no saca ni un sólo diputado.

FEDERICO FERNÁNDEZ G.

Aviso al público,

que he instalado mi oficina profesional en la casa de habitación de mi familia; situada 50 varas al Oeste del Monte Nacional de Piedad.

Horas de recibo única y exclusivamente: de 9 a 10½ a. m. y de 1 a 4 p. m., excepto Domingos y días feriados.

S. Durán Escalante

Contra el Banco de Seguros

En qué ha parado el asunto Banco de Seguros, que tanto ha dado que hablar en la Prensa en general y en el Congreso? Pasó la borrasca?

Se hizo algún estudio en las finanzas de la odiosa institución, o se

dejó todo para después que sobrevenga una catástrofe? Muy respetuosamente hacemos estas preguntas para oír hablar a los caballeros que saben de lo que preguntamos, en nombre del público.

Reunión política

Un grupo de jóvenes, —entre los cuales algunos de los que jugaron importante papel en la

política pasada—, celebrarán en esta semana una importante reunión, de carácter privado, con el objeto de unir sus esfuerzos, para lanzar una papeleta completamente independiente, y con el fin de participar en forma activa en la campaña de medio período.

Oportunamente daremos detalles de la reunión, que se celebrará en el despacho de un distinguido facultativo, que ocupa lugar de honor entre las avanzadas de la juventud.

Documentos importantes

COPIA

SALA DE CASACIÓN

Acusación de Santiago Durán Escalante contra Felipe J. Alvarado Echandi, por injurias por la prensa.

Yo, Ramón Caldera Vega, mayor, casado, periodista y vecino de esta ciudad, a los señores Magistrados con el debido respeto expongo:

Con noticia de la acusación a que me refiero, creo de mi deber declarar que los reportajes que han dado lugar a ella y que fueron publicados en «La Prensa Libre», son apreciaciones mías. Interpretaciones que yo di a conversaciones privadas que con el señor Alvarado tuve acerca de las injurias que le infería don Santiago Durán en su periódico EL PAIS. El señor Alvarado no me autorizó ni en ese momento ni en ninguno otro para dar publicidad a aquellas conversaciones, y antes bien me manifestó su repugnancia a ocuparse de ese asunto por la prensa. Tampoco conoció el señor Alvarado el texto de lo que yo publiqué. De suerte que el único responsable de aquellas publicaciones en las cuales desde luego niego que haya ánimo de injuria contra el señor Durán, ni frase o palabra que por tal pueda tenerse, soy yo, sin que al señor Alvarado le alcance responsabilidad por lo que no fué de mi parte más que un recurso periodístico bien conocido.

Ruego a los señores Magistrados se sirvan tomar nota de esta declaración que honradamente estimo que no debo demorar; y desde luego me pongo a derecho para las consecuencias que mi publicación pueda acarrear.

Señalo para notificaciones mi casa de habitación.

San José, 7 de julio de 1933. (f) Ramón Caldera.

COPIA

Indagatoria al señor Alvarado

En el Juzgado Primero del Crimen de San José, a las nueve de la mañana del trece de julio de mil novecientos treinta y tres. Presente en este despacho el acusado señor Alvarado, fué impuesto de la obligación en que está de ser veraz, de responder con claridad y precisión a lo que fuere interrogado, y entendido de que una manifestación franca y sincera le puede merecer indulgencia en la medida que la ley lo permite, dijo llamarse Felipe José Alvarado Echandi, de setenta y tres años, casado, empresario, native de Cartago y vecino de San José. Fué interrogado así:

Juez. ¿Sabe usted o presume por qué se le recibe esta declaración?

Acusado. Presumo que se trata de una publicación que apareció en el periódico «La Prensa Libre», en varios números, con lo cual nada tengo que ver; no la mandé a hacer ni son mios los conceptos que contiene.

Juez. El señor Lic. Santiago Durán Escalante le acusa a usted de haber cometido el delito de calumnia e injuria por la prensa, y al efecto acompaña los números de «La Prensa Libre» del lunes doce de junio último, donde, con el título de «Mi hombría de bien no está en manos de los chantagistas; mi hombría de bien la pongo siempre en manos de todos los ciudadanos honrados de Costa Rica»; el otro número es el correspondiente al catorce del mismo mes de junio último, donde dice: «Sólo aspiro a que no se me niegue el derecho a mi tranquilidad y que se me respete en la misma medida en que yo respeto a todo el mundo»; ¿qué dice usted con relación a tales publicaciones?

Acusado: me refiero a lo que dejo dicho y acerca de lo cual don Ramón Caldera ha manifestado lo que debía a la Corte de Casación, según manifestaciones que el propio Caldera ha hecho ante el Tribunal de Casación en escrito del cual él me envió una copia, junto con una carta muy expresiva en que manifiesta su pena por las molestias que aquella publicación exclusivamente suya me viene ocasionando.

Juez: se da por concluida esta acta, y leída que le fué al compareciente la prueba y firma. Jorge R. Aguilar. Felipe J. Alvarado. Baudilio Gutiérrez, Srío.

Imp. Falcó Hnos.

Su fiesta no será nunca

La mejor,

si en ella no se bebe la deliciosa

Cerveza "Selecta"

La Cerveza del buen gusto.

Recuerde

que es un producto «TRAUBE»

La caída del Director de la Escuela de Agricultura

Sencilhamente una nueva y descomunal plancha del Ministro Herrn Cortés. Don Bernardo Yglesias debió haber sido sostenido en su puesto, aunque para ello hubiera sido necesario cerrar el plantel. Si los altos funcionarios del gobierno deseaban poner paz y que la buena marcha de la Escuela de Agricultura hubiera continuado por un carril de orden, otros medios pudieron idear para llegar a tal fin, sin pretender humillar al señor Director de ese centro docente.

Sería muy plausible, que los estudiantes, en un acto de nobleza, dieran una muestra de que

sus sentimientos aun no están maledados por la frivolidad del ambiente y solicitaran,—pero con la firma de todos ellos, sin excepción alguna,—que el Jefe del Estado reintegrara en sus funciones al señor Yglesias.

Ese sólo acto de la juventud borraría del alma de don Bernardo, amargada ahora por la inconsecuencia oficial, todo sentimiento de pesar y lo haría llegar a su despacho, en la mejor forma y acoger con simpatía aun a los estudiantes rebeldes, que son los más obligados a dar esta prueba de grandeza de espíritu.

Amistosamente se lo sugerimos.

TOMADO DE «ACTUALIDADES»

El esfuerzo

La vida es un arma. ¿Dónde herir, sobre qué obstáculo crispar nuestros músculos, de qué cumbre colgar nuestros deseos? ¿Será mejor gatarnos de un golpe y morir la muerte ardiente de la bala aplastada contra el muro o envejecer en el camino sin término y sobrevivir a la esperanza? Las fuerzas que el destino olvidó un instante en nuestras manos son fuer-

zas de tempestad. Para el que tiene los ojos abiertos y el oído en guardia, para el que se ha incorporado una vez sobre la carne, la realidad es angustia. Gemidos de agonía y clamores de triunfo nos llaman en la noche. Nuestras pasiones, como una jauría impaciente, olfatean el peligro y la gloria. Nos adivinamos dueños de lo imposible, y nuestro espíritu ávido se desgarrá.

Poner el pie en la playa virgen, agitar lo maravilloso que duerme, sentir el soplo de lo desconocido, el estremecimiento de una forma nueva; he aquí lo necesario. Más vale lo horrible que lo viejo. Más vale deformar que repetir. Antes destruir que copiar. Vengan los monstruos si son jóvenes. El mal es lo que vamos dejando a nuestras espaldas. La belleza es el misterio que nace. Y ese hecho sublime, el advenimiento de lo que jamás existió, debe verificarse en las profundidades de nuestro ser. Dioses de un minuto, qué nos importan los martirios de la jornada, qué importa el desenlace negro si podemos contestar a la naturaleza:—¡No me creaste en vano!

Es precioso que el hombre se mire y se diga:— Soy una herramienta. Traigamos a nuestra alma el sentimiento familiar del trabajo silencioso, y admitamos en ella la hermosura del mundo. Somos un medio, sí, pero el fin es grande. Somos chispas fugitivas de una prodigiosa hoguera. La majestad del Universo builla sobre nosotros, y vuelve sagrado nuestro esfuerzo humilde. Por poco que seamos, lo seremos todo si nos entregamos por entero. Hemos salido de las sombras para abrasarnos en la llama; hemos aparecido para distribuir nuestra sustancia y ennoblecer las cosas. Nuestra misión es sembrar los pedazos de nuestro cuerpo y de nuestra inteligencia; abrir nuestras entrañas para que nuestro genio y nuestra sangre circulen por la tierra. Existimos en cuanto nos damos; negarnos es desvanecernos ignominiosamente. Somos una promesa; el vehículo de intenciones insondables.

RINCON DE BROMA

Un diálogo interesante

Varios amigos se encuentran en la calle después de una larga temporada de no pasar media hora de tertulia.

—Y de tu vida? dice el más viejo.

—Feliz, contesta el otro. Traube se encarga de «entonar mis nervios», con sus deliciosos productos.

—En cambio a ti, te encuentro un poco de caído, medio triste, o triste y medio...!

—Y qué te voy a decir, si me está llevando el patas?

—De veras; y eso...? —Porque me gusta tomar; me gusta la variedad, por aquello de que «en la variedad está el gusto», y a fuerza de variar... supongo que has entendido!

—Entendido? Hasta por señas!

—Pues viejo, penas al mar y venga Cerveza Traube!

Lotería de Panamá

Hemos resuelto suspender la publicación del cable, que semanalmente sale en la primera página de este semanario para corresponder así a las súplicas

de la Honorable Junta de Caridad; y si los demás periódicos siguen nuestro ejemplo definitivamente NO la publicaremos más.

Permanente

Unicamente en las columnas de este semanario contestaremos los cargos que se nos lancen por medio de la Prensa Nacional. Rogamos tomar buena nota de ello, para que nuestros amigos esperen cualquier defensa nuestra, única y exclusivamente, en las columnas del País.

Como la circulación del periódico es limitada, rogamos a nuestros favorecedores solicitar las suscripciones directamente a la administración, que está a cargo de don Eduardo Montealegre, a quien deben informar de cualquier deficiencia que noten y en cuanto a la misma se refiere.—Teléfono 2575.

Si usted ama a su Patria, ayúdenos en esta labor de oposición razonada que tratamos de hacer, con su anuncio y con su suscripción. Recomiende la lectura de este semanario a sus amigos.

Vivimos por nuestros frutos; el único crimen es la esterilidad.

Nuestro esfuerzo se enlaza a los innumerables esfuerzos del espacio y del tiempo, y se identifica con el esfuerzo universal.—Nuestro grito resuena por los ámbitos sin límite. Al movernos hacemos temblar a los astros. Ni un átomo, ni una idea se pierde en la eternidad. Somos hermanos de las piedras de nuestra choza, de los árboles sensibles y de los insectos veloces. Somos hermanos hasta de los imbéciles y de los criminales, ensayos sin éxito, hijos fracasados de la madre común. Somos hermanos hasta de la fatalidad que nos aplasta. Al luchar y al vencer colaboramos en la obra enorme, y también colaboramos al ser vencidos. El dolor y el ani-

quilamiento son también útiles. Bajo la guerra interminable y feroz carta una inmensa armonía. Lentamente se prolongan nuestros nervios, uniéndose a lo ignoto. Lentamente nuestra razón extiende sus leyes a regiones remotas. Lentamente la ciencia integra los fenómenos en una unidad superior, cuya intuición es esencialmente religiosa, porque no es la religión lo que la ciencia destruye, sino las religiones. Extraños pensamientos cruzan las mentes. Sobre la humanidad se cierne un sueño confuso y grandioso.

No comprendemos todavía. Solamente no es concedido amar. Empujados por voluntades sueltas que en nosotros se levantan, caemos hacia el enigma sin fondo.

RAFAEL BARRET

Carlos Manuel Fernández

DENTISTA

Especialidad en puentes removibles sistema ANKERS o DEEFOUR.

Calzas y puentes per el sistema INKAY y porcelana «sin coronas». Dentaduras parciales o completas de Porcelana, Oro, Aluminio, Hecólite y Caucho.

HORAS DE OFICINA: de 8 a 11 y de 1 a 6.

Oficina del doctor Facio.

San José.

ALMACEN

Fernández

Donde encuentra Ud. artículos de Primera Necesidad a precios bajos.

Si quiere ahorrar dinero haga sus compras en este Almacén.

TOMAS FERNANDEZ F.

el mundo siga su marcha...

Lo abraza su amigo de siempre,

VICTOR MANUEL CAÑAS

La primer muestra de afecto que recibiera, después de las calumniosas especies en que trataron de enrolar mi nombre; y de las cuales, gracias a la Ciencia Médica, y a la fe con que mis amigos abogaron por mí, logré salir limpio, como era de justicia y de esperarse. «Inspirada carta de don Víctor Manuel Cañas, escrita cuando él era Venerable Maestro de la Logia Madre». Año 1930

De otros tiempos

Limón, 29 de agosto de 1930.

Señor Lic. don Santiago Durán E. San José

Mi estimado amigo:

Acabo de saber que los dientes filosos de la maledicencia se han quebrado ante el valor inquestionable con que usted ha librado la batalla. Bien sabía yo que en trance tan personal usted saldría bien!...

Y ahora que la estimación de todos sus amigos es patente y real, luche, siga adelante; vuelva a triunfar. Usted tiene fuerzas y amor pro-

pio; tiene talento y sangre noble:— ¿qué lo puede atajar en el mundo?

Tiene usted una excelente pluma, grandes facultades de orador, posición social y pecuniaria, ¿por qué no ser más que antes?

Si: ha de llegar; ha de triunfar en un esfuerzo supremo de vida libre, y ha de conseguir lo que nosotros le anhelamos; la gloria imperecedera, que no tiene límites y a donde no llegan las malquerencias de aldea ni las envidias!

Adelante; y déjeme— si me lo permite — seguir sus pasos! Para allá vamos los dos, y que

Donde
Robert
TODA SU ROPA

NAVIDAD SE ACERCA -- Compre donde le den el

TIMBRE "LA FERIA"

y obtendrá para esa época un PRECIOSO REGALO

Lotería del Asilo Chapuí

LISTA OFICIAL de la Junta de Caridad de San José de Costa Rica
de los números premiados en el Sorteo 616, verificado el 3 de Setiembre de 1933

PREMIO MAYOR: ♦ **04,500** ♦ **20,000 colones** Con 10 aproximaciones de € 50 (5 anteriores y 5 posteriores)

SEGUNDO PREMIO * **03,854** * **2,000 colones** Con 10 aproximaciones de € 25 (5 anteriores y 5 posteriores)

AVISO—Por Ley de 29 de Diciembre de 1917 se establece un impuesto de diez por ciento a TODOS los premios de la Lotería del Asilo Chapuí. La Tesorería retiene el impuesto de diez por ciento decretado por Ley de 29 de Diciembre de 1917 y pagará los premios sin descuento a la presentación de los billetes respectivos

01004 ... € 50	02648 ... € 50	03754 ... € 50	04452 ... € 50	05707 ... € 200	07505 ... € 100
01013 ... 50	02681 ... 100	Aproximaciones anteriores	Aproximaciones anteriores	05754 ... 50	07510 ... 100
01029 ... 50	02690 ... 200	03849 25	04495 50	05887 ... 50	07542 ... 50
01040 ... 50	02705 ... 50	03850 25	04496 50	06195 ... 100	07574 ... 50
01174 ... 50	02712 ... 50	03851 25	04497 50	06202 ... 50	07578 ... 100
01186 ... 50	02738 ... 50	03852 25	04498 50	06258 ... 50	07806 ... 100
01335 ... 50	02945 ... 100	03853 25	04499 50	06517 ... 50	07807 ... 50
01345 ... 50	02999 ... 50			06562 ... 100	07935 ... 50
01610 ... 500	03018 ... 50	03,854	04,500	06735 ... 50	07951 ... 50
01761 ... 50	03047 ... 50	2,000 colones	20,000 colones	06828 ... 50	08068 ... 100
01780 ... 200	03088 ... 200	Aproximaciones posteriores	Aproximaciones posteriores	06852 ... 50	08150 ... 200
01844 ... 50	03095 ... 100	03855 25	04501 50	06857 ... 50	08219 ... 200
01964 ... 50	03135 ... 50	03857 25	04502 50	06857 ... 50	08255 ... 50
02234 ... 50	03135 ... 50	03858 25	04503 50	06885 ... 50	08255 ... 50
02238 ... 100	03243 ... 50	03859 25	04504 50	06959 ... 100	08279 ... 50
02295 ... 50	03314 ... 100		04505 50	06977 ... 50	08294 ... 100
02343 ... 50	03321 ... 50	03946 ... 100	04586 ... 50	06992 ... 100	08304 ... 100
02351 ... 50	03322 ... 50	03955 ... 100	04670 ... 50	07000 ... 50	08450 ... 100
02415 ... 100	03368 ... 100	03977 ... 100	04670 ... 50	07053 ... 50	08661 ... 200
02446 ... 50	03505 ... 50	04015 ... 100	04756 ... 50	07178 ... 200	08768 ... 50
02458 ... 100	03516 ... 50	04165 ... 100	04980 ... 100	07310 ... 100	08773 ... 50
02594 ... 50	03562 ... 200	04228 ... 100	05299 ... 50	07380 ... 100	08961 ... 500
		04259 ... 50	05311 ... 200	07422 ... 100	
			05396 ... 50		

Las 99 aproximaciones a la centena del 1er. premio, de € 10.00 cada una, han correspondido a los Nos. 0,4401 a 0,4499. Además, 7 premios de € 50.00 cada uno a todos los números terminados en 500, a excepción del premio mayor. 72 premios de € 40.00 cada uno a todos los números terminados en 00, a excepción de los terminados en 500 y 720 premios de € 20.00 cada uno a todos los números terminados en 0, a excepción de los terminados en 00.

Alfonso...
TESORERO

Quando usted **RADIO** Se ganará el **Víctor**
compre un **PREMIO MAYOR** si es

Plan para el Sorteo del 17 de Setiembre de 1933

Emisión de 8,000 billetes numerados del 1001 al 9000 a razón de € 10.00 cada uno a divididos en décimos, a € 1.00 el décimo
Valor en premios: 50,420 colones

1 premio mayor de 20,000	€ 20,000.00
1 > 2,000	2,000.00
2 > 500	1,000.00
10 > 200	2,000.00
30 > 100	3,000.00
61 > 50	3,050.00
10 aproximaciones al primer premio (5 anteriores y 5 posteriores) de € 50.00 cada una	500.00
10 aproximaciones al segundo premio (5 anteriores y 5 posteriores) de € 25.00 cada una	250.00
99 aproximaciones al resto de la centena del primer premio, de € 10.00 cada una	990.00
7 terminaciones a las tres últimas cifras del premio mayor de € 50.00 cada una	350.00
72 terminaciones a las dos últimas cifras del primer premio, de € 40.00 cada una	2,880.00
720 terminaciones a la última cifra del primer premio, de € 20.00 cada una	14,400.00
1023 premios Valor	€ 50,420.00

¡¡OJO!! ¡¡OJO!!
La venta en la Tesorería, es de diez billetes en adelante, con el diez por ciento de descuento

El No. 04,500 fué vendido por
Asilo de la Vejez
DE CARTAGO

El No. 03,854 fué vendido por
Manuel Corrales
DE SAN JOSE

Imp. Falcó Hnos. - Apartado 638 - San José

Plan para el Sorteo del 1 de Octubre de 1933

Emisión de 8,000 billetes numerados del 1001 al 9000, a razón de € 10.00 cada uno divididos en décimos, a € 1.00 el décimo
Valor en premios: 50,420 colones

1 premio mayor de 20,000	€ 20,000.00
1 > 2,000	2,000.00
2 > 500	1,000.00
10 > 200	2,000.00
30 > 100	3,000.00
61 > 50	3,050.00
10 aproximaciones al primer premio (5 anteriores y 5 posteriores) de € 50.00 cada una	500.00
10 aproximaciones al segundo premio (5 anteriores y 5 posteriores) de € 25.00 cada una	250.00
99 aproximaciones al resto de la centena del primer premio, de € 10.00 cada una	990.00
7 terminaciones a las tres últimas cifras del primer premio, de € 50.00 cada una	350.00
72 terminaciones a las 2 últimas cifras del primer premio de € 40.00 cada una	2,880.00
720 terminaciones a la última cifra del primer premio, de € 20.00 cada una	14,400.00
1023 premios Valor	€ 50,420.00

Lea detenidamente el reverso de esta Lista y se convencerá de que le interesa

PIDA SIEMPRE

SELECTA

La mejor Cerveza

Es un producto TRAUBE

PAN para TODOS!!

FABRICA LA ACREDITADA PANADERIA
LA JOSEFINA, de Alberto Odio

CALIDAD SUPERIOR

Junto a la Fábrica de Café El Gallito - San José

¿Conoce usted un sistema en que todos ganen y nadie pierda?

El TIMBRE LA FERIA se lo demuestra. Abandone prejuicios y haga cuentas exactas para convencerse * Nada de rifas, sorteos, clubs en que una sola persona gana mientras otras pierden. AL COMPRAR NO SE CANSE DE PEDIR EL

Timbre LA FERIA

EL PROGRESO

FABRICA DE FIDEOS
PAN - TOSTELES

VENTA DE HARINA Y SEMOLINA

Musmanni Hnos.

Las industrias **MUSMANNI** son una GARANTIA para el consumidor . . .

La elaboración de sus artículos no admiten competencia por su calidad y limpieza.

Teléfono 2482 - SAN JOSÉ, C. R. - Apartado 943

Laboratorio de Análisis Clínicos

Lic. CARLOS VIQUEZ

EXÁMENES DE HECEs, ORINA, SANGRE, PUS
CULTIVOS DE HECEs, SANGRE, PUS, ORINA, ETC.
REACCIONES DE WASSERMANN, BRESREDKA, WIDAL, ETC.

Teléfono No. 4114 San José, C. R. Apartado No. 18

Frente a las oficinas de las Compañías Eléctricas

PARA

Repuestos y Accesorios

DE

autos y camiones de calidad y bajo precio

SOLO

La Costa Rica Auto Sales

Teléfono 4424

Frente al costado Este del Banco de C. R.

DONDE ROBERT TODA SU ROPA

TALLER DE ENCUADERNACION

FALCO Hnos.

Si necesita Ud. ENCUADERNAR
SUS LIBROS

Solicite precios a este Taller

TELÉFONO 2071

APARTADO 638

Barrio Amón - San José, C. R.

Almacén Fernández

De la Esquina Suroeste del Mercado 50 varas al Oeste

ESTE ESTABLECIMIENTO ES EL QUE MEJOR SURTIDO
TIENE DE MERCADERÍAS PARA EL HOGAR Y EL QUE
VENDE A PRECIOS MÁS BARATOS DE PLAZA * COMPRE
USTED EN EL ALMACEN FERNANDEZ

* * * * * Y ECONOMIZARÁ DINERO * * * * *

Teléfono 2198 * San José, C. R.

Claudio Castellanos

Pintor-Decorador

Se hace cargo de todo
trabajo de Pintura, Decorado,
Escultura

y arreglo de habitaciones.

TELEFONO N° 2071

Se reciben encargos en la
IMPRESA FALCO HERMANOS

Compre la Lotería Nacional

Con el orgullo de que hace un bien porque ayuda al HOSPITAL SAN JUAN DE DIOS y al ASILO CHAPUL, en donde hay sufrimientos y dolor que aliviar, y porque usted sabe que de las que se expenden en el país es la mejor por las siguientes deducciones:

La Lotería Nacional, o del Asilo Chapul, da al público 128 premios, la que más se importa sólo da 107 premios.

Con nuestra Lotería saca usted más dinero gastando menos: con ₡3.00 puede sacarse ₡6.000 y en cambio con la otra, con los mismos ₡3.00 apenas se saca ₡4.500.

La Lotería del Asilo Chapul reparte en premios el 63 por ciento de lo que le produce la emisión, la otra apenas da un 50 por ciento tomando en cuenta el cambio actual, el precio del billete en Costa Rica y el descuento que deberá usted pagar para obtener el pago de los premios.

Comprando sólo Lotería Nacional usted evitará que se lega oro del país y desde luego impedirá que se agrave la situación del cambio.

Por todas estas razones usted debe comprar solamente la LOTERIA DEL ASILO CHAPUL.

Dr. EDUARDO FOURNIER

MEDICO - CIRUJANO

ATIENDE CONSULTAS en la Clinica del

Doctor Figueres

de 10 a 12 de la mañana y de 3 a 5 de la tarde

TELEFONO N° 2400

SAN JOSÉ

COSTA RICA